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兴趣与学习
——访物理学院邹益键同学

学生记者 齐炜祯

作为 2016 年郭沫若奖学金获得者，
邹益键和笔者见到过的许多学霸一样，学
识渊博，逻辑严谨，为人自信又不露锋芒。

兴趣是前行的动力

已经收到加拿大理论物理研究所
offer的邹益键，对物理，尤其是理论物
理怀着一种近乎信仰的兴趣。他在2012
年自华中科技大学附中通过自主招生考
入中国科大，先被专业调剂在核学院，
不久在全校性专业选择时转入物理学院
学习直至毕业。在谈起对物理的兴趣
时，邹益键说，受家庭的熏陶，小学开
始就对物理产生了浓厚的兴趣，再加上
一直以来物理成绩都非常优秀，这种兴
趣就一直伴随着他走到今天。邹益键是
一个好奇心和探索欲都极强的人，因此
他对于世界、对于宇宙的本质极其向
往，非常喜欢探究现象背后的本质。他
所学的专业理论物理，无疑是他跟随自
己兴趣前行的最佳选择。也正是因为这
样的兴趣，他在科大四年的学习和科研
生活中，都取得了不斐的成绩。

探寻知识背后的逻辑是学习的捷径

除了对物理有着浓厚的兴趣之外，
邹益键也有着非常好的学习习惯和学习
方法。对于理论物理的学习而言，数学
是极不可或缺的一部分。邹益键对数学
的学习，就有许多自己的心得体会。比
如他往往会从整体去把握它的精髓，去
探寻知识背后的逻辑体系——它提出了
什么大问题？为解决这些问题，它如何
将问题分解分析，最后又如何解决。站
在逻辑体系的高度上去探寻知识的脉
络，使得他对知识的理解更为透彻。这
样由整体到局部知识的细节之后，再从
细节回看整体，找到各部分知识的共通
之处，对整体又有了更深刻的理解。这
样先由整体到细节，再从细节看整体的
学习方法无疑是帮助邹益键取得优异学
习成绩的一柄利器。

广泛的涉猎有助于对世界的了解

邹益键是一个兴趣相当广泛的人。
平时，除了物理、数学等学科课程的学
习，邹益键对许多其他学科也有着深浅
不一的学习和了解。比如他对心理学就
有着浓厚的兴趣，正在阅读一些社会心
理学方面的著作。同时，对哲学、历史
等方面都有过钻研。他认为各个学科到
了一定程度之后，在探寻世界、探寻人
类本质方面都有着共通之处。他说对这
些学科的涉猎极大的开阔了他的视野，
丰富了他的学识，也使他对世界有了自
己的理解。在交谈中邹益键始终旁征博
引侃侃而谈，或许与此不无关系。

正是对物理浓厚的兴趣，良好的学
习方法和对各学科的广泛学习成就了今
日的邹益键。他即将奔赴加拿大继续走
在理论物理的科研道路上，衷心祝福他
在自己热爱的物理领域获得非同寻常的
成功。

学习 科大 生活
——访核学院李志霞同学

学生记者 李永哲

获得郭沫若奖学金的大神学姐应该
是怎样的？是不谙世事整日埋头苦学的
书虫，还是一位精力饱满天天思绪乱飞
的狂人？带着这样的好奇，我采访了来
自核科学技术学院的李志霞学姐，从温
和自信的学姐身上，我切实地感受到了
不一般的科大人气息。

学姐对科大的第一印象是来自一篇
写着“中国之大，唯有科大才能容得下
一张平静的书桌”的文章，从此科大便
深深扎根于她的心中。初入科大，由于
对物理的不擅长导致大一上学期力学课
程的失利，但好强的她绝不会轻易服
输，在之后的《热学》和《电磁学》的

学习中，她渐渐地找到了感觉，慢慢对
物理学重新燃起了浓厚的兴趣。即使高
中阶段并没有受到过专业的数学物理竞
赛类培训，但本来就对理科学业信心满
满的她经过大二大三的刻苦学习，物理
成绩稳步提升。“我并不是一个传奇的
人，”学姐坦言，“我的知识都是一点一
滴积累起来的，成绩也是一步一步上去
的。”她总结自己的学习：“其实最主要
的还是兴趣，我就是对理科感兴趣，对
数学物理感兴趣。”

谈着谈着，我们谈到了许多大一大
二的课程，像电动、力学这样比较难的
课程学姐也分享了自己的学习经验，她
强调“学习是自己的事情，不能仅仅满
足于课堂上听老师讲，课下一定要学会
自己钻研，自己学习，这样才能更好地
跟上老师的节奏。真正学懂。”

提起科大的四年时光，学姐感叹：
“科大给了我太多太多。”除了知识的积
累和眼界的开拓，最让她受益匪浅的是
心性的锻造，“科大沉静浓郁的学风让
我学会不浮躁，去哪儿都可以让自己安
静下来，很快沉入某一件事情去静心思
考。”此外，她强调朋友是她在科大四
年获得的又一笔巨大财富。她对科大的
老师和学兄学姐十分敬爱，充满感情，

“我觉得科大老师特别耐心，而且知识
非常渊博，无论我问出什么样的问题他
们都会给我详细的解答。”“学兄学姐们
也特别好，会很及时的对我提出的各种
问题进行答疑，生活方面也会毫无保留
地交流，给出帮助。”

“希望学弟学妹利用好科大这一平
台，争取多参加一些学科竞赛之类的活
动，这不仅能使自己的数理基础更加扎
实 ， 更 重 要 的 是 可 以 开 阔 自 己 的 眼
界。”学姐并不是笔者想的那样每天大
部分时间都在埋头苦学，她爱好广泛，
喜欢运动，像网球、羽毛球等。空闲时
间还会走出校门去看看合肥这座美丽的
城市，游历一番周边的山山水水。当问
到想对学弟学妹们说些什么时，学姐回
答：“学习固然重要，但大学不应该仅
仅是学习，学会更好地生活也是一门必
修课。应该多做一些学习之外有意义的
事情，才无愧于多彩丰富的大学生活。”

谈到未来，学姐坦言并没有想得太
远，只知道自己会在科研的道路上一直
走下去，在追求知识的同时，不忘流连
于身边的人和景。学习、科大、生活，
这三者在她身上达到了完美的融合。

积跬步 至千里
——访信息学院程玉娇同学

学生记者 林志贤

阳光明媚的周末下午，笔者采访了
信息科学技术学院自动化系的程玉娇
同学。程学姐高中毕业于安徽省屯溪第
一中学，在中国科大信院四年的学习之
后，获得了本科生的最高荣誉“郭沫若
奖学金”，毕业后即将奔赴美国加州大
学伯克利分校攻读博士学位。

运动·彰显青春

程玉娇文静的外表下有着一颗热爱
运动的心。谈起自己在科考协会中参加
各种拉练、到霍山科考两天一夜的探
险，跟随跑步协会进行训练、参加合肥
马拉松的故事，还有在校运动会代表班
级展现风采、斩获金牌的拼搏，以及在
武术协会参加跆拳道训练，在“野外生
存”课程中进行攀岩练习等一系列难忘
而有趣的经历，她的脸上充满自豪感。

程玉娇说，她一直坚持每天运动，
锻炼身体，增强体质，以保持饱满的精
神状态进行学习。心情不好时，她也会
去跑步，运动过后那些不愉快就会像翻
书一样翻过去，又能轻松迎接新的生活。

学习·探索知识

“我很喜欢 take it easy 这句话。”程
玉娇笑说。回顾四年的大学生活，她说，看
书、做作业、复习总结，觉得自己一直以来
都是在把一件件简单的事情做好而已。其

实，把每一件简单的事做好就是不简单，
把每一件简单的事做好就是不平凡。正由
于把基本工作都认真踏实做好了，才能积
跬步，至千里，在学业上稳步上升。

大一上学期成绩出来之后，程玉娇
的成绩排在班级第十名左右，对此她内
心很平静。因为除了英语高级班课程的
成绩不太理想之外，其他课程成绩都很
不错。她相信自己能够学好，考出自己
应有的水平。当记者询问她学习中遇到
困难时怎么办时，程玉娇说，遇到不明
白的地方，要想办法弄懂，理解了之后
自然会喜欢上它，然后便能学好它，运
用它。当遇到自己的短板时，她会适当
降低要求，“但我不会失去信心”，程学
姐坚定地说，“我要证明自己可以学
好。”抱着积极自信的心态，她努力地
付出，成绩也在稳步提高。

科研·探索未知

专业选择方面，程玉娇说，随着专
业课学习的增多，她更清楚地认识到自
己的兴趣方向，最后选择了自动化系。
大二暑期，她进入了实验室，开始接触
科研。在阅读文献的过程中，她感到自
己对于获取知识有着浓厚的兴趣，对一
个问题能够专注深入地进行研究，逐渐
坚定了自己进行科研的决心。

出国留学方面，程学姐收到了很多
美国名校的offer。在对耶鲁大学、普渡
大学、密歇根大学安娜堡分校等进行了
比较之后，程玉娇最终选择到加州大学
伯克利分校攻读博士学位。

科大·梦想舞台

程玉娇说，她来到中国科大之后，
便一下子爱上了她。科大为来自五湖四
海的学子提供了一张张安静的书桌，这
里严谨纯朴的学风让人可以安心读书。
而丰富多彩的课外活动和科研活动也可
以让热心参与的同学体验到多姿多彩的
校园生活。学校特别爱护学生，学校为
学生的发展提供了广阔的平台，班主任
也会在学习、生活、科研各方面关怀学
生。“科大是一块肥沃的土壤，在这里
你大可以张扬个性，舞动青春。”程学
姐笑着说。

正如她在所热爱的跑步运动中的状
态一样，程玉娇正一步一步地不断积
累，向着更美好的未来前行。

扬帆远航
——访管理学院梁扬帆同学

学生记者 王华磊 朱紫阳

“Hope is a good thing,maybe the best
of things,and no good thing everdies.”推
荐电影《肖申克的救赎》时，他的眼中
多了些坚定。

他是梁扬帆，中科大2012级本科管
理学院统计系，本年度的郭沫若奖学金
得主之一。毕业后将去美国卡耐基梅隆
大学继续深造。回想自己在科大的四
年，他满是回忆。

自强不息，止于至善

“也许你的故事并没有一个光鲜的
开头，可这并不会决定你将来会是一个
怎样的人，反倒是接下来的岁月才是你
人生的雕刻师。”

他高中参加信息学竞赛，本想通过
保送进入大学，最后失败了。连带着，
高考也失利了。最后是凭借竞赛加分才
来到科大，成为了核学院的一名普通学
生。这个打击使他自信心很是受挫。但
是不服输的他振作精神，从小事做起，
从自己擅长的事做起，把一件又一件的
事情做好。在一次又一次的成功之后，
终于又累积起了自信心，而自信，正是
成功必不可少的。

尽管失利，但是他没有动摇将来出
国深造的念头。对他来说，出国是开阔
视野的兴趣，更是慎重考虑之后作出的
对未来的选择。他之所以在大一的时候
参加Virginia tech的文化交流项目，选择
从核学院转到管理学院，选择这个貌似
小众的信息系统与管理专业而不是继续

做统计学的研究，都与此有关。“选专
业的时候，我考虑了很多，我的重点是
就业与兴趣。”他说，“我们深思熟虑后
做出的每一个决定，都应该让自己变得
更加优秀。”而优秀绝不是简单的说说
就好，比如说出国，学习，科研，英
语，每一项都要做好，也许不能每一项
都做到最好，但是尽力了就不会遗憾。
也许我们的开始不够出彩，那就想着怎
么在结束的时候画一个圆满的句号。四
年的光景，四年的努力，那个漂亮的结
尾也就水到渠成。

脚踏实地 步步花开

“为自己想做的事情去努力，无论
别人怎么看，只要它在自己的价值函数
里是最重要的，就为之奋斗，如果最后
做成了，就是成功。”

大四时间相对宽松，他会多花一
些时间睡觉。而这之前，他的大多数
时间都花在了学习上。这样的学习经
验，没有特别，就是勤奋与坚持。或
许孤独，但是有梦想为伴。“本科生和
研究生不同，本科是通识教育，我们
的主要任务就是学习，当然应该多花
时间在学习上。我们毕竟年轻，资质
尚浅，不要总是谈成功，脚踏实地做
好想做的每一件事就好。”羽翼渐丰的
日子里，认真读书，养得深根，将来
才能枝繁叶茂。

“期末考试之前需要温习，但是最
重要的是在平时的学习里就打下良好的
基础，按时完成作业是必要的，相较而
言考前复习反而不那么重要了。”步步
走稳，才有可能细水长流，用四年的努
力与坚持，打磨一个更优秀的自己。优
秀是没有止境的，天外有天人外有人，
除去努力，谦逊也很重要。“大家都希
望取得更好的成绩，但是自己的付出和
实力与所取得的成绩是相符的，对于别
人的优秀，我常常怀有崇敬之心。”

踏实是品德，勤奋是态度，以梦为
马，方可诗酒趁年华。

学以专注 生以有息

“科大的学习任务可能很重，但是
我们不能只是学习，还要懂得张弛有
度。会生活，爱生活，才能爱学习。”

他喜欢看书，喜欢政治和历史，推
荐了黄仁宇写的《万历十五年》。“我是
高中的时候看的，他写的角度和其他的
书 不 一 样 ， 非 常 新 奇 ， 也 很 有 预 见
性。”从书中他学会多角度地看问题与
预见未来的前瞻性。

他喜欢篮球，喜欢NBA。他最喜欢
球队的是勇士，“他们今年的势头很强劲
啊。”说到这，他不再严肃，而是放松地
笑了，“虽然我转专业了，但没有搬寝
室，虽然我和室友不是一个专业，但是
我们都喜欢篮球。期末复习压力很大的
时候，回到寝室里和室友聊一聊篮球，
就会感觉放松好很多，没那么累了。”

“我很感谢我的室友。”他表示。“当然我更
感谢我的父母，古语云：‘生养之恩大于
天’，是他们一直以来的支持、理解和帮
助，我才有可能做自己想做的事。”

留影科大 寄语未来

“如果只能选择一个地方和科大合
影留恋的话，那就是三教门口的那串阶
梯。我对科大的第一印象就在那里。从
哪里开始，从哪里结束嘛。”他笑着说。

对学弟学妹，他的建议是：“迷茫的
时候，多和有经验的学长学姐谈一谈，从
中能了解很多东西。要注重提高与人交
往和交流的能力，这在工作科研上都是
需要的，大家千万别忽视这个因素。”

四年很快，不过转瞬；四年也很
慢，足以让一个人证明自己的优秀。对
梁扬帆来说，科大可能不是最好的开
始，但却是一个很好的结束。他说，

“科大或许还不够完美，但绝对是一个
给我留下美好回忆的地方。”

勤慎与笃定，是一双腿，用毅力去
行走；谦逊与感恩，是一双手，用智慧
去创造；而梦想，是罗盘，指向彼岸，
花开的地方。

第35届郭沫若奖学金部分得主访谈


